

日本舞踊の魅力

第十一期 河内 麻起子

日本舞踊の歴史は1603年頃出雲大社の巫女阿國が、今まであつた盆踊り系統の民族芸能（ややこ踊りや念仏踊り）いろいろ工夫をこらして京都の四条河原で踊ったかぶき（傾き踊り（舞ではない））が評判

になり歌舞伎（傾き：日常の動作と違った異常な人目につくような奇抜な傾向）という名をつけ、形を変えられたものはすべて舞（舞楽能）であつて「踊」ではないといっていました。踊りを藝術にしたのは歌舞伎です。歌舞は歌舞伎発生以来の伝統であり、女方俳優のみの芸として上演されてきました。初世中村仲蔵は立ち役（男役）でありながら舞踊劇を発表し、舞踊を女方専門から開放し、題材の範囲を広げることになり発展してきました。

『歌舞伎の花は舞踊である。踊りからはじまつた歌』

創立125周年記念事業寄付のご案内

中央大学は2010年に創立125周年を迎えます。125周年の記念行事を進めるための寄付をお願いしておりますので、ご賛同いただける方は協力をお願いいたします。

なお、寄付をされるときは、白門物理会の認知度を高めるために、白門物理会の会員であることを記載していただくようにお願いいたします。

・募金期間：平成23（2011）年9月30日まで

・寄付金額：個人一口1万円
1万円未満の寄付も可能

寄付申込方法

所定の寄付申込書を下記の事務局から取り寄せてご利用ください。インターネットを利用した申込、払込方法もあります。

多摩事務局

TEL 042-674-2436
FAX 042-674-2435
〒192-0393 東京都八王子市東中野742-1

駿河台事務局

TEL 03-3219-6185
FAX 03-3219-7428
〒101-8324 東京都千代田区神田駿河台3-11-5

〔19年度事業報告〕
鶴田会長より平成19年度の事業報告がなされました。
主な内容は
20年3月卒業式（院卒者30名、学部卒者66名）に出席祝辞を述べるとともに白門物理会への参加を促しました。
6月「白門物理の集い」
稲見先生、田口先生、杉本先生を開んで22名の参加により葉山の中大寮で

舞妓のいわば支柱だといえる。四季草木の花々は自然の美しさを讀えているがこの花々は芸術の叡智がつくあげた人工の桃源郷だ。衣装や装置の美しい配色の中で舞い踊る手振りの妙味、音楽がかもしだすリズムの楽しさ陶酔できる世界にひたることの幸せがここにある』（藤田洋）、とあるように桃源郷に舞い遊ぶこともできれば、地獄の責めにあう事もできます。

役柄としては男（武士、町人、悪党、一枚目、三枚目、物売り、老婆、芸者、娘、姫様、老婆、芸者、娘、物売り、子供）・動物（獅子、蛇、狸、狐、猿、猫、犬）・想像上の生き物（猿々、雷）・精・人形等、あらゆるものになることができます。非日常の中で思いもかけない自分の本質を見ることがでできるかもしれません。舞台装置は、屏風一枚・行灯1つ・布・ホリゾントのみならず、シンプルな舞台から本格的な風景まで各々の想像力を働かせて見ることができます。

踊りからはじまつた歌

舞妓のいわば支柱だといえる。四季草木の花々は自然の美しさを讀えているがこの花々は芸術の叡智がつくあげた人工の桃源郷だ。衣装や装置の美しい配色の中で舞い踊る手振りの妙味、音楽がかもしだすリズムの楽しさ陶酔できる世界にひたることの幸せがここにある』（藤田洋）、とあるように桃源郷に舞い遊ぶこともできれば、地獄の責めにあう事もできます。

役柄としては男（武士、町人、悪党、一枚目、三枚目、物売り、老婆、芸者、娘、姫様、老婆、芸者、娘、物売り、子供）・動物（獅子、蛇、狸、狐、猿、猫、犬）・想像上の生き物（猿々、雷）・精・人形等、あらゆるものになることができます。非日常の中で思いもかけない自分の本質を見ることがでできるかもしれません。舞台装置は、屏風一枚・行灯1つ・布・ホリゾントのみならず、シンプルな舞台から本格的な風景まで各々の想像力を働かせて見ることができます。

踊りからはじまつた歌

私の師匠曰く「日本舞踊はいいわね。いくら年をとっても15、6の娘になれるのですもの」。確かに、しわを少しのぼして顔は白塗り、髪をかぶり、派手な衣装を着れば遠目にはりっぱな娘です。古典だけではなく広がる世界は：

・役柄としては男（武士、町人、悪党、一枚目、三枚目、物売り、老婆、芸者、娘、姫様、老婆、芸者、娘、物売り、子供）・動物（獅子、蛇、狸、狐、猿、猫、犬）・想像上の生き物（猿々、雷）・精・人形等、あらゆるものになることができます。非日常の中で思いもかけない自分の本質を見ることがでできるかもしれません。舞台装置は、屏風一枚・行灯1つ・布・ホリゾントのみならず、シンプルな舞台から本格的な風景まで各々の想像力を働かせて見ることができます。

・役柄としては男（武士、町人、悪党、一枚目、三枚目、物売り、老婆、芸者、娘、姫様、老婆、芸者、娘、物売り、子供）・動物（獅子、蛇、狸、狐、猿、猫、犬）・想像上の生き物（猿々、雷）・精・人形等、あらゆるものになることができます。非日常の中で思いもかけない自分の本質を見ることがでできるかもしれません。舞台装置は、屏風一枚・行灯1つ・布・ホリゾントのみならず、シンプルな舞台から本格的な風景まで各々の想像力を働かせて見ることができます。

第11回白門物理会総会報告

第四期 佐々木 文三

平成20年11月29日（土）午後4時からアルカディア市ヶ谷（旧私学会館）において、28名の参加のもと「第11回白門物理会総会」が開催されました。

今回、物理教室の先生、職員の方々との交流をとくいう話が持ち上がり忘年会」と「懇親会」とを合同で（一緒に）行うことになり、幹事会を代表して司会の白柳（2期）さんによる開会の挨拶がなされ総会が開始されました。

〔議長選出〕 篠田さん（1期）を議長に選出。議案審議に入りました。

〔閉会の挨拶〕 総会は参加会員の協力により滞りなく進み、約30分程度ですべての議案が承認され、概要は以下の通りです。

〔講演会〕 佐々木会計から20年度事業計画を踏まえた予算案の提示があり、承認されました。

〔講演会〕 総会に引き続き稻見武夫先生（中央大理工学部教授）による「ノーベル物理学賞受賞者 南部小林、益川先生の仕事を巡って—素粒子、宇宙での対称性の破れ—」と題した講演を頂きました。

益川先生との思い出など興味深い話を47名にのぼる多くの人（総会参加者よりも）が聴き入りました。

会費の納入について（お願い）

「白門物理会」も活動の輪を確実に広げつつあります。これも、会員皆様のご協力の賜と厚くお礼申し上げます。さて、「新規入会を希望する方」「銀行等よりの振り込み手続きをされていない方」は恐れ入りますが会費の納入をお願いいたします。

●通常会員 年会費として毎年3,000円納入して頂きます。

●終身会員 終身会費として一括30,000円納入して頂きます。

納入（振込）先

郵便局を利用される方 記号：10040
番号：84063461
名前：白門物理会 代表者 佐々木文三
住所：〒112-8551 文京区春日1-13-27
中央大学理工学部物理学科内

銀行を利用される方 三菱東京UFJ銀行
店番：231
口座番号：691988
名前：白門物理会 代表 佐々木文三

編一集一後一記

今年は10月に伊勢湾台風以来といわれた超大型台風が襲来したり、新型インフルエンザが感染拡大を続けたりしている科学的興味のある内容をお届けすることにしましたがいかがでしょうか。これからも折に触れて探訪し、紹介していく予定です。稻見先生、高橋先生にはご多忙中のところ執筆をお引き受け頂きました。日本舞踊やパラグライダーに励んでおられる方の紹介

もさせて頂き、無事に発行することができました。ご協力頂いた皆様にお礼申し上げます。

編集委員会メンバー（敬称略）
編集委員長 8期 斎藤守夫
編集委員 会長 鶴田将
1期 篠田彬 2期 白柳勝
4期 佐々木文三 4期 杉本秀彦
5期 宮内良子 7期 鈴木立夫
7期 中村裕介 13期 飯島章男
18期 吉川秀雄 40期 照井雄一郎
編集顧問 清水正（法学部卒）

く、役柄・装置・音楽・衣

装と自由に設定し、自分だけの世界を作ることもできます。

想像天外な物語があ

らゆる想像を働かせた舞

台、なんでもありの世界が

ここにあります。

日本舞踊の魅力を少しはわかつていただけたでしょうか？さあ！あなたの前の扉を開けてみませんか？そこには広がる世界は：

す。衣装の美しさも魅力の

ひとつだと思います。体を

ひどいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。

私の師匠曰く「日本舞踊

はいいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。

私の師匠曰く「日本舞踊

はいいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。

私の師匠曰く「日本舞踊

はいいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。

私の師匠曰く「日本舞踊

はいいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。

私の師匠曰く「日本舞踊

はいいわね。いくら年をとう

ても15、6の娘になれるの

ですもの」。確かに、

しわを少しのぼして顔は白

塗り、髪をかぶり、派手な

衣装を着れば遠目にはり

っぽな娘です。古典だけでな

いとつだと思います。体を

駆使し、扇1本、手ぬぐい

一本で表現できる楽しさも

あります。